

Dossier:

“Maternidades e infancias en la historia reciente en Chile. Retos y tensiones desde los estudios de género.”

Coordinadoras:

DRA. ANA LÓPEZ DIETZ, UNIVERSIDAD CENTRAL

DRA. SOLEDAD ROJAS NOVOA, UNIVERSIDAD DE BUENOS AIRES

DRA. KAREN ALFARO MONSALVE, UNIVERSIDAD AUSTRAL DE CHILE

La presente edición especial es producto de varios intercambios académicos que han tenido lugar en congresos y colaboraciones en proyectos de investigación, donde nos hemos propuesto reflexionar en conjunto sobre la naturaleza de las maternidades e infancias a lo largo de la historia reciente del país. Creemos que este enfoque posibilita tratar las tramas sociales y políticas desde un punto de vista complejo, lo cual permite tensionar los supuestos naturalizados y dar nuevos significados a la construcción histórica de la maternidad y la infancia.

La aparición de los estudios de género y las controversias feministas que comenzaron en la década de 1980 han hecho posible que se visibilicen los trabajos sobre maternidades e infancias, lo cual representa actualmente áreas muy productivas dentro de las ciencias sociales y las humanidades. Estas investigaciones han permitido dotar de complejidad analítica la construcción de las jerarquías sociales, los procesos políticos, sociales y culturales a lo largo de la historia. De especial interés han sido en las últimas décadas las investigaciones en torno a la regulación estatal sobre las maternidades e infancias, ya sea en claves modernizadoras, eugenésicas, natalistas, entre otras. Lo anterior, a partir de la identificación de discursos y prácticas que permiten caracterizar los dispositivos de las tecnologías de género, de reproducción, las políticas de población y los mandatos familiares.

En un contexto global de avances de principios conservadores y tradicionales, los debates en torno a la maternidad resultan centrales en la disputa de derechos y justicia reproductiva. Es este presente conflictuado y amenazante para los derechos de las mujeres, lo que nos inspira a comprender históricamente los procesos que han tensionado la construcción de la infancia y la maternidad.

Este dossier reúne trabajos de investigación que ponen en el centro el estudio de las maternidades y las infancias en la historia reciente de Chile. Nos interesa particularmente comprender el impacto de las transformaciones de las identidades, los procesos de subjetivación y los constructos sociales en función de estas categorías de estudios.

Los artículos aquí reunidos presentan diversos hallazgos de investigación que permiten profundizar en las estructuras profundas de las violencias, viabilizando las agencias de las mujeres, niños, niñas y adolescentes, reconociendo las conquistas en derechos, tan relevantes frente a las actuales agendas globales neoconservadoras.

Los artículos se organizan en tres ejes problemáticos fundamentales:

Un primer eje, en torno al análisis de las infancias sus mecanismos de circulación, los contextos cambiantes de la familia, la construcción política de la “infancia irregular” y las principales transformaciones de las políticas públicas en una transición de un paradigma centrado en el bienestar impulsado en la Unidad Popular a uno neoliberal con foco en la privatización de los cuidados y en la institucionalización.

Un segundo eje, centrado en la regulación de la maternidad a través de dispositivos sanitarios y educativos desarrollados desde la década del '30. Se destaca al respecto los objetivos modernizadores de dichos mecanismos que lograron expansión en las zonas rurales del país, con un impacto en la transformación del conjunto de prácticas consuetudinarias y de los modelos de familias.

Un tercer eje problematizador, aborda el vínculo del maternalismo político en los movimientos de Derechos Humanos. Junto con ello, evidencia el carácter familiaristas de las violencias de las dictaduras militares del Conosur y los mecanismos diferenciados de género.

Esperamos que estos trabajos contribuyan a abrir nuevos debates y mobilicen agendas de investigación colaborativas, que nos permitan pensar en los importantes retos que enfrentamos en el presente. La perspectiva de género encierra esta potencialidad transformadora del conocimiento, que nos devuelve la esperanza de poder construir otros futuros posibles.

“Antes del emprender el camino, decidimos recoger los papeles usados, leer las huellas marcadas en el pavimento, reconocer los pasos”. (Illanes, 2023)